

CONMEMORACIÓN DEL NATALICIO DEL GENERAL DE GAULLE

Presentación

Como eco a la celebración francesa del centenario del nacimiento del general De Gaulle, *Foro Internacional* participa a su manera en el acontecimiento. Lo hace con tres contribuciones, importantes no sólo por su originalidad sino por su conocimiento del general y de Francia.

Con la maestría del estilo al que nos ha acostumbrado, Rafael Segovia ofrece *un bel hommage* a la persona de Charles De Gaulle, “esta figura excepcional del siglo XX”. El autor, fascinado por las diferentes facetas del personaje, nos habla del militar en un momento decisivo para Francia, del político convencido de su contribución al destino de su país, del escritor dotado de cualidades literarias bien conocidas y, por fin, del hombre que cumplió el papel que sólo él y el tiempo habían convenido. Más allá de la trayectoria singular del general, Rafael Segovia evoca la fuerza de “un actor” que supo imprimir su sello en la historia mundial a la manera de “un dandy de la vida política”.

Por otra parte, dentro del marco de la política internacional, y en particular de México y de Francia, Soledad Loeza interpreta la visita del general De Gaulle a México como un “desencuentro franco-mexicano”. Su análisis riguroso nos muestra cómo, a pesar de la coincidencia de definiciones y objetivos en la política exterior de ambos países, los acercamientos entre México y Francia no produjeron el efecto esperado. Su razonamiento se basa, primero, en el estudio de la política independiente de Adolfo López Mateos; después en la apreciación del lugar que le correspondía a América Latina en la política antibloques del presidente De Gaulle y, por último, en el análisis de la dimensión del desencuentro. Se trata de un desencuentro, según Soledad Loeza, resultado en gran parte de la creciente rigidez de la bipolaridad. Sin embargo, la visita dejó huella, más allá de lo imaginado, incluso de lo previsto por el general mismo, después de tantas expectativas respecto a la famosa y discutida Tercera Posición.

Con un enfoque teórico, Humberto Garza presenta un artículo sobre la problemática de la Tercera Posición. ¿Cuál es la Tercera Posición? ¿Cómo se diferencia esta postura de la de un país tercermundista? ¿En qué medida se puede comparar la Tercera Posición con la neutralidad y el neutralismo? Y, finalmente, ¿existe una definición empírica de la Tercera Posición en política internacional? Humberto Garza contesta con gran habilidad a estas interrogantes, y plantea los dos patrones de interacción posibles entre un país de Tercera Posición y una potencia hegemónica. Caso interesante que atañe tanto a México como a Francia, la Tercera Posición hoy más que nunca puede desempeñar un papel fundamental dentro del sistema internacional. El autor nos expone las razones de su convicción.

Estos tres magníficos ensayos que hoy publica *Foro Internacional* nos brindan la oportunidad de agradecer no sólo a la revista sino a El Colegio de México por este reconocimiento a Charles De Gaulle.

MARIE-THÉRÈSE TEXERAUD*

* Doctora en ciencias políticas de la Universidad de Bordeaux I, Francia. Actualmente investigadora visitante en El Colegio de México.